

Donald Trump y el feminismo como instrumento

Carlos Alberto Doníz Flores

Donald Trump volvió a sonar en nuestro día a día tras las nuevas elecciones celebradas este 2024 en Estados Unidos. No es para menos, el líder de una de las potencias más importantes del mundo tiene peso y causa expectativa, no sólo en México, sino en todo el mundo. Por su parte, Trump es un personaje bastante controversial, desde que acaparó todos los medios de comunicación en México en 2017, cuando su postura política y propuestas en contra de la migración a los Estados Unidos fueron pronunciadas.

¿Recuerdas el descontento que generó, no sólo en México, sino en muchos países latinoamericanos?, Trump habló de forma clara frente a los medios, y pese a las controversias y repudio que causó a grandes sectores del continente, triunfó en su país. Ahora, regresó con una ventaja bastante clara ante su oponente política: Kamala Harris. Es cierto que a nosotros nos incumbe, nos interesamos y hasta podemos adaptar una postura política respecto a la contienda política en Estados Unidos, pues este país influye sobre el nuestro y viceversa.

Donald Trump también ha abordado cuestiones de género durante su gestión, y las retomó ahora en su apuesta por una histórica segunda presidencia. Este fue un tema inevitable en la contienda, y en su campaña Trump atacó a Mark Cuban, otro multimillonario que gestionó la campaña de Harris ante los medios¹, todo en función de desprestigiar al adversario a través del complicado tema del género en ese mismo país.

En este mismo sentido, los comentarios no fueron más que ataques en busca de menospreciar sus campañas. Es decir, podemos interpretar que se tomó meramente como un medio político y retórico con bastante peso social a pocos días de las elecciones. Desde luego no es un tema que se pueda dejar de lado, pero hoy en día se maneja más como un recurso, como una demostración de humanidad para poder encajar en la sociedad, para obtener la aprobación que en todo momento se busca.

¹ Katie Rogers, *Harris y Trump intercambian ataques de género a 4 días de las elecciones* (sitio web), New York Times, 2024, <https://www.nytimes.com/es/2024/11/01/espanol/estados-unidos/harris-trump-mujeres-arizona-las-vegas.html> (consulta: 9 de noviembre de 2024).

Ahora bien, que esto no desprestigie el movimiento feminista, y mucho menos en Estados Unidos ni el resto de América del Norte. Pues como podemos leer en una entrevista a Marta Lamas: "Yo creo que el feminismo (con distintos nombres) va a seguir vivo mientras la diferencia sexual se siga traduciendo en desigualdad social, política y económica"², es decir, es necesaria la construcción de una sociedad menos dispar. Empero, la sociedad en la que vivimos presenta una desigualdad bastante marcada.

Con lo anterior en mente, podemos interpretar que el sueño de Donald Trump por reivindicar la grandeza de los Estados Unidos a través de la fuerza económica, los convenios sociales, el cierre de sus fronteras y las oportunidades para los ciudadanos estadounidenses puedan desdibujar estas líneas de desigualdad en uno de los países con más complejos en cuanto a vivencia y economía se refiere, pero esto sólo son ideas, la práctica casi siempre resulta ser diferente en cuestiones de política.

La figura de Trump es fácilmente enjuiciada debido a las declaraciones, las polémicas en las que se ha visto envuelto, además del estilo de vida que llevó por muchos años al ser un multimillonario exitoso. Así, al ingresar en la contienda, las mujeres han formado su opinión y, pese a que algunos medios muestran el apoyo que le han dado, en las estadísticas se reflejó otra cosa:



Recuperado de: <https://www.bbc.com/mundo/articles/cgl4z1wpgz9o>

² José Valdés Uglade, "El feminismo en América del Norte: la perspectiva de una activista/intelectual mexicana. Entrevista con Marta Lamas", *Norteamérica*, Universidad Nacional Autónoma de México, vol. 3, núm. 2, julio/diciembre 2008, https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_artestext&pid=1870-355020008000200007 (consulta: 9 de noviembre de 2024).

Es cierto que hubo una tendencia de las mujeres hacia Kamala Harris, pero es necesario entender que Donald Trump también obtuvo votos de un buen sector de ellas. Por lo tanto, no fue un factor decisivo, pero sí influyente. Es necesario prestar atención al uso que se le da hoy en día a, no sólo el feminismo, sino a los movimientos sociales, pues es muy fácil que los dirigentes usen estas banderas para conseguir un efecto en la sociedad.

Inclusive, pueden no quererlas usar, pero lo hacen por cuestiones de marketing e impuestas por sus campañas y relaciones económicas. Su uso es bastante fuerte, ya que el uso de las palabras incorrectas puede perjudicar a alguien, por lo que debemos reflexionar acerca de qué movimiento social seguimos y el porqué de esta convicción, para después saber qué uso se le da en las grandes cúpulas de poder.

REFERENCIAS

BBC News Mundo, *El gráfico que muestra cómo fue el voto por género, edad, raza y nivel educativo que le dio el triunfo de Trump en las elecciones de EE.UU.* (Sitio web), BBC, 6 de noviembre del 2024, <https://www.bbc.com/mundo/articles/cgl4z1wpgz9o> (consulta: 9 de noviembre del 2024).

Gold Michael, *Trump, Vance y sus aliados insultan a las mujeres al final de la contienda electoral* (sitio web), New York Times, 2024, <https://www.nytimes.com/es/2024/11/05/espanol/estados-unidos/trump-vance-ataques-sexistas.html> (consulta: 9 de noviembre de 2024).

Rogers Katie, *Harris y Trump intercambian ataques de género a 4 días de las elecciones* (sitio web), New York Times, 2024, <https://www.nytimes.com/es/2024/11/01/espanol/estados-unidos/harris-trump-mujeres-arizona-las-vegas.html> (consulta: 9 de noviembre de 2024).

Valdés Uglade José, "El feminismo en América del Norte: la perspectiva de una activista/intelectual mexicana. Entrevista con Marta Lamas", *Norteamérica*, Universidad Nacional Autónoma de México, vol. 3, núm. 2, julio/diciembre 2008, https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-35502008000200007 (consulta: 9 de noviembre del 2024).